

NOTA DE PRENSA

comunicacio@iphes.cat
www.iphes.cat

La excavación en el yacimiento de Cantacorbs (Rojals-Montblanc) permitirá datar las ocupaciones neolíticas en las montañas de Prades

Se han recuperado también abundantes restos de herramientas de piedra y cerámica

Tarragona, 11 enero de 2023. Entre el 17 de octubre y el 4 de noviembre se ha llevado a cabo la quinta campaña de excavación en el yacimiento neolítico de Cantacorbs, en el municipio de Rojals (Montblanc, Tarragona) bajo la dirección de Paula Mateo Lomba, investigadora predoctoral FPI en el IPHES-CERCA y de Juan Luis Fernández Marchena investigador del Seminari d'Estudis i Recerques Prehistòriques de la Universitat de Barcelona y del IPHES-CERCA.

Los trabajos que se han llevado a cabo en el yacimiento han permitido ampliar y confirmar la presencia de poblaciones humanas neolíticas en uno de los puntos más altos de las montañas de Prades.

El yacimiento de Cantacorbs está situado en una serreta que lleva el mismo nombre, una meseta calcárea a más de 1.000 m.s.m, cercana a la población de Rojals (Montblanc, Tarragona). Es el punto más alto de la zona, y domina tanto el valle del Brugent como el Pla de la Burguera. El yacimiento es conocido desde los años 30 del pasado siglo. Fue publicada en la década de los años 30 por Salvador Vilaseca, quien realizó algunas intervenciones a lo largo de los años, las últimas con su colaborador Ramon Capdevila. Éste último cedió temporalmente a investigadores del IPHES algunos de los materiales inéditos recuperados.

Los trabajos de excavación por parte del IPHES-CERCA empezaron en 2017 con el objetivo de contextualizar la colección antigua y valorar la idoneidad de empezar un proyecto de excavaciones sistemáticas. Ante la riqueza de los materiales recuperados y la certeza de la conservación *in situ* de los materiales en estratigrafía, se decidió preparar un proyecto de excavaciones que se mantiene hasta la actualidad.

Los objetivos de la campaña de este año han sido documentar los niveles arqueológicos presentes en la Cala 2 y profundizar en la estratigrafía de la Cala 3. En la Cala 2, de 12 m², se ha llevado a cabo una excavación manual de toda la superficie del denominado nivel 2. El resultado de estos trabajos ha permitido recuperar abundantes restos líticos (más de 700 piezas), fragmentos de percutores y molinos, así como también cerámica y tierra cocida. También se han recuperado, por primera vez, restos óseos y carbones. También cabe destacar que la excavación de este nivel 2 ha permitido documentar una acumulación de piedras que se ha interpretado como un cierre; esto nos explicaría que las poblaciones neolíticas que ocuparon este espacio lo modificaron para compartirlo para diferentes actividades y usos.



Trabajos de excavación en la Cala 2 del yacimiento de Cantacorbs. Foto: Paula Mateo/IPHES-CERCA

En cuanto a Cala 3, se ha llevado a cabo también una excavación manual de 2 m². Este espacio corresponde a un abrigo relleno de sedimentos, en el que, gracias a este sondeo, se ha documentado hasta tres niveles arqueológicos diferentes, los cuales han proporcionado abundantes restos líticos, carbones y un fragmento de hueso quemado. La total ausencia de restos cerámicos en su conjunto, hace pensar que podrían corresponder a niveles arqueológicos más antiguos.



Numerosos materiales recuperados en la Cala 2. Foto: IPHES-CERCA

Sin duda, la excavación programada en el yacimiento de Cantacorbs permitirá entender a los investigadores/as cuál era la necesidad de estos grupos de colonizar esta zona de alta montaña así como también conocer los modos de vida de los grupos humanos que, posiblemente, fueran los responsables de las manifestaciones artísticas levantinas y esquemáticas conocidas en las montañas de Prades.

Financiación

La intervención en el yacimiento de Cantacorbs se enmarca en el proyecto cuatrienal “Evolució del paleoambiental i poblament prehistòric a les conques dels rius Francolí, Gaià, Siurana i rieres del Camp de Tarragona” aprobado por el Departament de Cultura de la Generalitat de Catalunya que a su vez ha financiado la campaña (CLT009/18/00053) junto con el ayuntamiento de Montblanc.